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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 -: حسان كتوعة عريف الحفل الأمسية قائلاًافتتح الأستاذ
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله حمداً يوافي نعمه ويكافئ مزيده، والصلاة والسلام على الرحمة               

 .رسول االله ومجتباه محمد ابن عبد االله وعلى آله وصحبه ومن والاه.. المهداة
 ..أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة

 ..أيها الأخوة الحضور
وأسعد االله ليلتكم بكل خير، أحييكم في مبتدأ أمسية جديدة          ..  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    

اثنينية الحب والوفاء، لنلتف سوياً في هذا المساء حول         ..  من أمسيات التكريم، والتي تحتضنها اثنينيتكم     
ه بيننا، وأهلاً ذه الوجوه الطيبة      الأديب والباحث والمؤلف الأستاذ أحمد العلاونة، فأهلاً ومرحباً بسعادت        

.. التي تحرص دائماً على المشاركة في تكريم العلم والعلماء، وعلى بركة االله نبدأ بخير الكلام وأطيبه                 
القرآن الكريم، الأخ القارئ علاء المزجاجي، من جمعية تحفيظ القرآن الكريم بمحافظة جدة، يتلو ما                 

 .يتيسر له من آي الذكر الحكيم
 

  ))السيرة الذاتية(( 
أيها السادة الكرام بين يدي السيرة الذاتية المختصرة لسعادة فارس اثنينية هذا الأسبوع الأستاذ              

 :أحمد العلاونة وقد كُتبت بقلمه، يقول فيها
م، وتعلمت في الطيبة، واتجهت     ١٩٦٦  -هـ  ١٣٨٦ ولدت في الطيبة من محافظة إربد بالأردن سنة          -

إلى بعض العلوم الإسلامية في التفسير والحديث والفقه والتحصيل الشخصي،          في دراستي الإعدادية    
ثم اتجهت إلى علوم اللغة العربية التي أُعدها مفتاح كل علم، وكنت أقرأ ما يقع بيدي من كتبها، ولم                   

لعباس حسن، وقد صنعت له فهارس وأنا       )  النحو الوافي (أٌبعد عني كتاب النحو في الأعصر الأخيرة        
شرين من عمري، وكنت مولعاً بالدراسات اللغوية والنحوية في القرآن الكريم، وكنت أدون             في الع 



ما أكتبه في أوراق وكانت تضيع لأستأنف تدوين غيرها في أوراق أُخر ثم تضيع، ولم أكن أستعمل                  
 .دفتراً لهذا الغرض

سلحة الأردنية مع   م التحقت بالقوات الم   ١٩٨٤  -هـ  ١٤٠٤ ولما أيت المرحلة الثانوية سنة        -
مواصلة التحصيل العلمي بجهودي الذاتية، وبدأت أُعنى بالتراجم والتاريخ، واتصلت بالعلماء              

م، أذهب إليهم إذا جمعتني م الدار وأكاتبهم وأهاتفهم إذا          ١٩٨٦  -هـ  ١٤٠٦الأعلام من عام    
عظيمة قَلَّ نظيرها،   ل ذلك وقتي وجهدي ومالي، فأفدت منهم فوائد          يشط بي المزار، باذلاً في سب     

 :فكملوا نقصي، ووسعوا نفسي، وفتحوا أفقي، فأُعد منهم ولا أعددهم
، الأستاذ حسن الكرمي صاحب المعاجم      -رحمه االله -إحسان عباس   .   الدكتور ناصر الدين الأسد، د     -

، -رحمه االله -، ومؤرخ فلسطين أكرم زعيتر      "قول على قول  "الإنجليزية العربية، وصاحب برنامج     
شعيب  والدكتور محي الدين رمضان، والدكتور عبد العزيز الدوري، والدكتور بشار عواد، والشيخ           

وهم (الأرناؤوط، والدكتور وليد خالص، والعلامة إبراهيم شبوح، والأستاذ عبد االله الطنطاوي،             
تور ، والدك -رحمه االله -، والشيخ حمد الجاسر     )أردنيون، أو مقيمون في الأردن وهم من غير أهله         

، )من السعودية (عبد الرحمن الشبيلي، والدكتور يحيى بن محمود بن جنيد، والدكتور فهد السماري             
والدكتور عبد العظيم الديب، والأستاذ وديع فلسطين، والدكتور محمد نايل أحمد، والأستاذ               

 -رحمهما االله -مصطفى حجازي، والدكتور محمود الطناحي، والدكتور عبد الفتاح إسماعيل شلبي            
، والشيخ زهير الشاويش، والدكتور جورج متري عبد المسيح، والأستاذ زهير فتح االله              )من مصر (
، والدكتور  )من المغرب (، والأستاذ عبد الوهاب بن منصور، والدكتور عباس الجراري           )من لبنان (

 الدين  ، والدكتور عز  -رحمه االله -مازن المبارك، والدكتور شاكر الفحام، والدكتور عدنان الخطيب         
 ).من سوريا(بدوي النجار، والدكتور عبد الكريم الأشتر 

 اليمن محمد علي الأكوع وإسماعيل الأكوع ومنهم أيضاً الأستاذ صبحي البصام، والدكتور             ي ومؤرخ -
 ).أو أكثر من هؤلاء(يوسف عز الدين، والدكتور محمد الصباغ، وقد كرمت الاثنينية بعض هؤلاء 

١٤٢١تبة كبيرة فيها أكثر من ثلاثة آلاف كتاب وأحلت على التقاعد عام               هذا وقد امتلكت مك    -
 .م لأتفرغ للبحث والتأليف مؤثراً البعد عن الأضواء٢٠٠٠ -هـ 

 

 ):بحسب تواريخ صدورها(مؤلفاتي المطبوعة  -
 .هـ١٤١٤" فهارس وذكريات علي الطنطاوي. "١
 .هـ١٤١٨) الجزء الأول" (ذيل الأعلام. "٢
 .هـ١٤٢١" سر، جغرافي الجزيرة العربية ومؤرخها ونسابتهاحمد الجا. "٣



 .هـ١٤٢٢عام " محمود الطناحي، عالم العربية وعاشق التراث. "٤
 .هـ١٤٢٢عام " إبراهيم السامرائي علامة العربية الكبير. "٥
 .هـ١٤٢٢) الجزء الثاني" (ذيل الأعلام. "٦
 .هـ١٤٢٣ب كتاب الأعلام ، صاح"خير الدين الزركلي المؤرخ الأديب الشاعر. "٧
 .هـ١٤٢٣عام " التذييل والاستدراك على معجم المؤلفين. "٨
 .هـ١٤٢٤عام " نظرات في كتاب الأعلام. "٩
 .هـ١٤٢٥عام " ناصر الدين الأسد العالم المفكر، الأديب الشاعر. "١٠
 .هـ١٤٢٥عام " تطريز الكساء في التساوي بين أسماء الرجال والنساء. "١١

 

 :ت على وشك الطبعومؤلفا -
 ".عمر فروخ وجهوده في خدمة الإسلام والعربية والتاريخ. "١
 مع تفاصيل صلته بالمملكة العربية السعودية، تاريخاً وملوكاً           ،دراسة وتوثيق "  الزركلي.  "٢

 .وأعلاماً
 ).الجزء الثالث" (ذيل الأعلام. "٣
 ".الإعلام بمن ليس في الأعلام. "٤

 

 :ت مخطوطةوكذلك مؤلفات ما زال -
 ".موسوعة المعوقين"، و "فهارس كتاب النحو الوافي"

 

مرة أخرى نرحب بسعادته فارساً لاثنينية هذا الأسبوع، ويسرني الآن أن أحيل الميكرفون للشيخ              
 .عبد المقصود خوجه

 

  ))كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه(( 
 وسلم  غي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، اللهم صلِّ      بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله كما ينب       

 .على سيدنا وحبيبنا وقدوتنا محمد وعلى آله وصحبه الغر الميامين
 ..الأخوان الأكارم.. الأساتذة الأفاضل

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
فنا يسعدني أن أرحب باسمكم جميعاً بضيفنا الكريم الأستاذ أحمد إبراهيم العلاونة، الذي شر               

بحضوره من المملكة الأردنية الهاشمية ليمتعنا مشكوراً بلقاءين أولهما الأسبوع الماضي إسهاماً مقدراً في               



 والليلة إذ نحتفي بالأستاذ الباحث      -رحمه االله -الاحتفاء بأعمال وآثار علامة الجزيرة الشيخ حمد الجاسر         
كنوا ريات الظروف، وتأطير الوظيفة،     أحمد العلاونة، إنما نكرم في شخصه كل الشباب الذين لم ير           

ومتطلبات العمل، بل ضوا بحسهم وحسمهم الشخصي لإدارة أوقام وفق طموحام، فأنجزوا الكثير             
 .الذي لم يدركه بعض المختصين بالمشهد الثقافي

إن المتتبع لأعمال ضيفنا الكريم يعلم مدى الجهد الذي بذله لبناء مخزونه العلمي والمنهجي،                 
والتضحيات التي قدمها بطيب خاطر ليخطو بثبات على طريق العلم، وهو طريق شائك لم يفرش قط                 
بحرير أو ورود، فمشى خطاه بعزيمة طالب العلم الذي لا يكِلّ ولا يمل، يحدوه في ذلك حب المعرفة،                   

وأكرم به  وتوقير العلماء، زاده شحيح، ودربه طويل، فخبرته العملية بدأت وانتهت بشرف الجندية،              
من شرف، ثم نازعته نفسه التي تتوق إلى دنيا الحرف نحو مجالس العلم والأدب والفضل، فوجد بغيته في                  
تلك الرياض المثقلة بيانع الثمار، فرتع كما اشتهت نفسه التواقة إلى نعيم الفكر والأدب، وإن تكبد في                 

 . ذلك ليشبع مه للمعرفةسبيل ذلك الكثير من التعب والمال والجهد، غير أنه استهان بكل
وبعد أن ملأ عيبته بطيبات قطاف مجالس العلم، وكتب التراث، وتتلمذ على كوكبة من                  
أصحاب الفضل، أدب نفسه بغرس قيم الخلق الكريم تجاه العلماء الأجلاء، ويظهر ذلك جلياً في قوله                 

" نظرات في كتاب الأعلام   "لموسوم   في مقدمة كتابه ا    -رحمه االله -عن أستاذنا الكبير خير الدين الزركلي       
لخالطت الهيبة جناني، واختل نسق بياني، وتبلد        ..  ولو كان الزركلي حياً، وأنا أدون هذه النظرات        (

قلمي عند إجرائه في مضمار النظرات والاستدراك والنقد، وذلك لإكباري علمه الغزير، وجهده                
إن هذه الكلمات تعكس الفطرة النقية      )  والباحثينالعظيم، وتوقيري مكانته الجليلة، وفضله على العلماء        

التي تكسو ملامح شخصية ضيفنا الكريم، فالذي يجل العلماء ويجثو على الركب بين أيديهم، إنما يبني                 
 .لنفسه مجداً أثيلاً

إن ضيفنا الكريم له صبر عجيب في التواصل مع العلماء والأدباء في أكثر الدول العربية                   
ومن هناك تواصل بالبريد مع     )  بلدة الطيبة في محافظة إربد    ( حياته في مسقط رأسه      والإسلامية، عاش جل  

كثير من العلماء، وأحسب أن أكثركم يعلم ما للبريد من إيجابيات وسلبيات، ولم تكن خدمة ما يسمى                 
ستمر ميسرة له، وحتى الهاتف كان عزيز المنال في تلك البقعة، إلا أن ذلك لم يثبط عزيمته، فا                "  الفاكس"

في تواصله إلى أن أنس في نفسه المقدرة على دخول عالم التأليف والنشر، ولم يتهيب التجربة أو يخش                   
كمفتاح للارتقاء في سلم المعرفة،      عنت النقد ومشقة الحوارات مع من ينظرون إلى الشهادة الأكاديمية         

ثير من المؤلفين، حتى أن بعض      وما استكان لصعوبة النشر والتوزيع اللذين يمثلان النفق المظلم أمام ك           
كبار الأساتذة المبدعين يحبذ الاحتفاظ بمخطوطاته في الأدراج لكي لا يجابه إحباطات هذا النفق المظلم،               

الذي شرفت من خلاله    )  كتاب الاثنينية (وقد أشرت لهذا السبب تحديداً كدافع أساسي لصدور سلسلة          



ثين مجلداً، بالإضافة إلى طرحها بجانب سلسلة أمسيات        بنشر وتوزيع ستة وعشرين عنواناً في تسعة وثلا       
الاثنينية التي بلغت عشرين جزءاً في واحد وعشرين مجلداً على موقع الاثنينية بالإنترنت تيسيراً لعمليات               

وهو موقع كبير يضم ما يقرب من اثنين وثلاثين         ..  البحث والنسخ على الباحثين في كل زمان ومكان       
إلى ما يقرب من ألف وخمسمائة صورة ملونة، وسوف تصدر الاثنينية أربعين             ألف صفحة، بالإضافة    

  بمناسبة اختيار مكة المكرمة عاصمة للثقافة       -إن شاء االله  -مجلداً تضم إحدى عشرة مجموعة كاملة        

 :أنهباعتبار .. معذرة لهذا الاستطراد. م٢٠٠٥ -هـ ١٤٢٦الإسلامية عام 
ــيها  ــن يعانـ ــصبابة إلا مـ ..ولا الـ

                                                            . 

ــده    ــن يكاب ــشوق إلا م ــرف ال لا يع
. 

 

از ومن منطلق تجربتي عبر هذه الإصدارات، أثمن عالياً الجهود المقدرة التي بذلها ضيفنا الكريم لإنج              
هـ، ١٤٢٣هـ، وكتابين عام    ١٤٢٢أحد عشر مؤلفاً في زمن وجيز، حيث أصدر ثلاثة كتب في عام             

هـ، ونحن لم نزل في الشهر الثاني، وأحسب أا من جهود العام الماضي،             ١٤٢٥ثم كتابين آخرين عام     
ى في فترات   وقد جاءت مؤلفاته الأخر   ..  إلا أن حصيلة إصداراته في هذه السنة تبشر بخير إن شاء االله           

 .زمنية متفرقة وغير متباعدة
تأليفاً، ونشراً، توزيعاً، ورقابة، وقراءة،       -:إن الكتاب عموماً يمر بمراحل حرجة في سائر خطواته        

نصف الكتب لا   :   غالباً ما تنطبق عليه المقولة الفرنسية الشهيرة       -الذي هو هدف كل كتاب    -فالمتلقي  
ونصف الكتب التي تقرأ    ..  ونصف الكتب التي تباع لا تقرأ     ..  ونصف الكتب التي تنشر لا تباع     ..  تنشر

فإذا كان هذا الحديث عن فرنسا فما بال أقوام لا          !!  ونصف الكتب التي تفهم يساء فهمها     ..  لا تفهم 
يشكِّل الكتاب بالنسبة إليهم إلا عبئاً أو ترفاً؟ إن حاضرنا يصطدم بالأرقام التي نشرا تقارير التنمية                 

 عن الأمم المتحدة فيما يتعلق بالثقافة العربية، وهي مؤسفة جداً، والتي تذكر أن ما طُبع من                  الصادرة
 إلى يومنا   لمأمونكتب إسبانية خلال عام واحد يوازي ما طُبع من كتب عربية منذ عهد الخليفة ا                 

الحاضر، وأن ما تستخدمه دار نشر فرنسية واحدة من الورق يفوق ما تستخدمه مطابع العرب                   
ولعل الخروج من هذه الوهدة يأتي عن طريق النشر الإلكتروني الذي أصبح محبباً لدى كثير                !!  مجتمعة

من القراء، خاصة جيل الشباب، فهو جانب من تيار الحياة المتجدد، سوف يسهم بمشيئة االله في                    
 .الوصول إلى الغاية المنشودة، وهي نشر المعرفة والثقافة والفكر بين أبناء الأمة

ب مجدداً بضيفنا الكريم، متمنياً له ولجيل الكتاب والباحثين الشباب، كل توفيق في مهمتهم               أرح
متطلعاً إلى لقائكم الأسبوع القادم لنحتفي بالشاعر والأديب التونسي الكبير المعروف معالي            ..  التنويرية

أكثر من أمسية،   الدكتور نور الدين صمود، الذي له صِلات وطيدة مع هذا المنتدى، وسبق له حضور               
فهو من الوجوه المعروفة في المشهد الثقافي العربي، والذي سيشرف الاثنينية من تونس الخضراء ليلتقي                



سعيداً بالتفافكم للاحتفاء به، تقديراً وتكريماً لدوره المميز على          ..  خصيصاً بمحبيه من رواد الاثنينية    
 .الساحتين العربية والإفريقية

 ..االله وبركاتهوالسلام عليكم ورحمة 
 

السادة الكرام الحقيقة بين يدي بيان بأسماء أكثر من ستة أو سبعة تقريباً من                :  عريف الحفل 
المتحدثين في حضرة ضيفنا الكريم، والشيخ عبد المقصود هذه المرة حرص على أن يحضر المؤقِّت وحدد                

أم ..  يلة فسوف نقوم بتوثيقها   الزمن بخمس دقائق، ونعِد الأخوة المتحدثين حتى إذا كانت كلمام طو           
ماذا يا شيخ؟ دائماً تعطى الكلمات لسكرتارية الاثنينية حتى تترل كاملة في فعاليات الاثنينية، الآن                 
سعادة الأستاذ الحاج محمد علي دولة، الأديب والناشر المعروف ليلقي كلمته، ومن له سؤال أو                  

 تعلمون بعد الانتهاء من كلمات المتحدثين        سوف نفتح باب الحوار كما     يطرحه ف  استفسار يريد أن  
  .بينكم وبين سعادة فارس الاثنينية، فمن له سؤال فليتفضل

 

  ))كلمة سعادة الأستاذ محمد علي دولة(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، وأصلي وأسلم وأبارك على خاتم النبيين سيدنا محمد وعلى سائر إخوانه               

 .ه وصحابته أجمعينمن النبيين والمرسلين، وعلى آل بيت
  :أيها الأخوة الحضور، وأسعد االله ليلتكم أجمعين وبعد.. السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

فإن الأخ المكرم الأستاذ أحمد العلاونة لا يملك حياة عريضة ولكنه يملك عصامية مجيدة، وأنعِم به                
ا ويسار على درا، إن الأستاذ      من وسام رفيع يضعه على رأسه، وأنعِم به من صفة يجب أن يقتدى               

العلاونة لم يتخرج من الجامعات ولم يرد وظائف ولم يكلف بمسؤوليات، ويتقلب في المناصب، إنه فتى                 
نال شهادة الثانوية، ثم دخل السلك العسكري، وبقي في هذا السلك خمسة عشر عاماً، ثم تقاعد، لم                  

ن يعيش بعيداً عن عاصمة هذا البلد، لكن هذا الفتى           يخرج من المملكة الأردنية إلا منذ سنتين، وكا        
العصامي استطاع بجهده الخاص أن يقرأ الكثير من الكتب وأن يطلع على أمهات المصادر العربية، وأن                

لخير "  الأعلام"يدخل عالم كتاب عظيم شامخ من أعظم ما أُخرج للناس في هذا الزمان، هو كتاب                  
ا الكتاب العظيم وغاص في لججه وعرف كنوزه وأسراره واطلع على           الدين الزركلي، لقد سبر غور هذ     

 .عوراته وعيوبه وهي قليلة
ومن جهة ثانية استطاع هذا الفتى العصامي أن يتصل بكبار باحثي هذا العصر ومؤلفيه وكُتابه                

بها، الجادين في شتى الأقطار، وذلك عن طريق المراسلات، ثم دخل عالَم التأليف من أدق أبوابه وأصع                
أقصد الكتابة عن الرجال، معرفاً م وبإيجاز، وعلى سنن أستاذه الزركلي، لقد اختار الطريق الصعب                



في مجال التأليف، وهو طريق يحتاج إلى سعة الاطلاع، والصلة الدائمة بالعلماء والمفكرين والأدباء، وإلى               
ت وإلى معرفة خزائن الكتب وفهارسها       وهي المتابعة الدؤوب للمنشورات والإصدارا     ،الرحلة والانتقال 

الذيل الأول والثاني للأعلام اللذان ترجم      :  هي ومحتوياا، وقد أخرج للناس ثلاثة كتب في هذا اال        
، العام الذي توفي فيه الزركلي، وأخرج للناس كتابه         ١٩٧٦فيهما للأعلام الذين كانت وفام بعد عام        

الذيل عن  "موعد قريب معه ليخرج لنا الجزء الثالث من          ، ونحن على    )نظرات في كتاب الأعلام   (
 ).بمن ليس في الأعلام الإعلام: (، وكتابه المرتقب"الأعلام

إن هذه الإصدارات الضخمة لهي الدليل الواضح على عصامية هذا الفتى التي نشيد ا، وندعو               
 .فتيان المسلمين أن يقتدوا ا ويسيروا على درا

 :مأيها السادة الكرا
إن التعريف بأعلام الناس ليس أمراً سهلاً، فالأنظار تختلف جداً فيمن هو العلَم الذي يشار إليه                 
بالبنان، والأنظار تختلف جداً في النظر إلى الزعماء والقادة وعلى تقويمهم، وما لهم وما عليهم، والأنظار                

نافع لأمتهم، والأنظار تختلف في      تختلف حول المؤلفين الذين أجادوا في الكتابة وقدموا الجديد ال           
المصلحين المسددين الذين يسيرون في دروب الإصلاح، ويدعون قومهم لرسالة الإصلاح التي يحملوا،             
 .ومن هنا فليس من السهل أن تقدم ترجمة دقيقة صائبة نزيهة للأعلام، ومن هنا تبدو صعوبة هذا العمل

ل وامرأة، واستطاع أن يجمع في قاموسه        لقد ترجم الزركلي لأكثر من خمسة عشر ألف رج         
الكبير خيرة رجالات هذه الأمة عبر القرون، ولقد فاته رجال كبار لم يترجم لهم، وساق تراجم لرجال                 
صغار لا يستحقون أن يدخلوا في قاموسه الشامخ، لكن فتانا الباحث الذي جاء يتمم عمل الزركلي                 

لرجال قليلون في زمانه، فهذه الأمة المعطاءة، التي حفل         ويترجم لمن توفي بعده، كان من سوء حظه أن ا         
تاريخها بألوف الرجال الكبار في مختلف االات، عقمت أن تنجب في هذا الزمان رجالاً كباراً كما                  

 الأقطار العربية، بلد الأزهر الشريف، لقد كانت تعج         ىمثلاً وهي كُبر  )  مصر(أنجبت من قبل، خذوا     
 الأول من القرن العشرين، لقد نبغ فيها مصطفى كامل، وسعد زغلول،              بكبار الرجال في النصف   

والنحاس باشا، وطه حسين، والعقاد، ومحمد حسين هيكل، وأحمد أمين، وسيد قطب، ومحمد عبده،                
وغيرهم من كبار الرجال، لكنها     ..  ورشيد رضا، وحسن البنا، وأحمد شوقي، وحافظ إبراهيم، وغيرهم        

القرن العشرين شح فيها نبوغ الرجال الكبار الذين يشار إليهم بالبنان،           ..  ي منتصف القرن الماض   ذومن
 .وقُلْ مثل ذلك في سائر أقطار العروبة والإسلام

 :أيها السادة الأكارم



إنَّ باحثنا الشاب قد تعب في صياغة تراجم أعلامه، وكان لا يدع مرجعاً إلا ويرجع إليه، إنه                   
فين، ويطلع على سائر الآراء التي قيلت فيهم، ثم يكتب عن رجاله            يستقصي الأخبار، ويقرأ كتب المؤل    

 .بتراهة وروية ونقد إن احتاج الأمر إلى ذلك
والنقد أمر هام في عالم الكتابة والتأليف، لا سيما النقد البعيد عن الهوى، الذي يدفع إليه العلم                  

كلي حينما ساق في قاموسه العظيم      الصحيح والنظر السديد والنصح للأمة، لقد نقد باحثنا شيخه الزر         
قصة الخديعة التي كانت في التحكيم زمان علي ومعاوية رضي االله عنهما، لقد ورد في التاريخ                )  الأعلام(

أن عمرو بن العاص الداهية ممثل معاوية خدع أبا موسى الأشعري ممثل علي رضي االله عنه فخلع أبو                   
ه معاوية في الحكم، والحق أنه لم تكن هنالك خديعة،          موسى صاحبه من الحكم في حين أثبت عمرو صاحب        

 ولم يكن أبو موسى مغفلاً كما أفادت قصة التحكيم، فالرجل كان ذكياً فطناً، وقد ولاّه رسول االله                   
وأبو بكر وعمر وعثمان وعلي وجميعهم عرفوا له مكانته ولم يروا فيه غفلة، ولم يكن عمرو بن العاص                   

قبل المسلمين من أجل مصالح شخصية، بل كان صحابياً صالحاً، ومن يرجع إلى              مخادعاً، ولم يقامر بمست   
تاريخ الطبري ويقرأ الحوار الذي دار بين الرجلين لا يسلِّم أبداً بقصة الخديعة، بل ينفيها ولا يثبتها،                   

رياً ولقد نقد باحثنا الجاد أستاذه الزركلي حينما وصف الصحابي الجليل أبا ذر الغفاري بأنه كان ثو                 
اشتراكياً، لم يصبر عليه الخليفة عثمان بن عفان بل نفاه إلى الربذة، والحق أن عثمان لم ينف أبا ذر إلى                     
الربذة، بل سار إليها مختاراً، وأن أبا ذر رضي االله عنه كان صحابياً حنيفاً مسلماً، ولم يكن ثورياً                     

 .اشتراكياً
 آخر، لقد انتدبته دار القلم بدمشق ليساهم في         لقد دخل باحثنا مجال التأليف في الرجال في مجال        

التي صدر منها حتى الآن     )  لمحات من حيام وتعريف بمؤلفام      -:علماء ومفكرون معاصرون  (سلسلة  
: السادة خمسة وعشرون كتاباً، فلبى الدعوة وصدرت له في هذه السلسلة دراسات قيمة عن الأعلام              

الطناحي، الزركلي، ناصر الدين الأسد، والأمل كبير أن يتابع         حمد الجاسر، إبراهيم السامرائي، محمود      
 .الكتابة في هذه السلسلة فيخرج للناس كتباً نافعة في التعريف بأعلام مؤلفين معاصرين

إن باحثنا الكريم أراد أن يكون مؤرخاً للرجال العظام، لأنه أدرك أن التاريخ الإنساني من صنع                 
 ن ملهموها وهم باعثو ضتها ومقيلو عثراا، وهم الذين يقودو         مهو   قادة الأمم،  مالرجال الكبار فه  
إن الأمم العظيمة ليست      :  -طيب االله ثراه  - نصرها، لقد قال شيخنا محمد الغزال          نمسيرا ويصنعو 

إلا صناعة لنفر من الرجال موهوبين، وأثر الرجل العبقري فيمن حوله كأثر المطر في الأرض الموات،                 
أنا :  (في المكان المتألق، وأذكر أني سمعت رجلاً من كبار أساتذتي ينوه ذا المعنى ويقول              وأثر الشعاع   
 إلى أن الفرد الكبير     -طيب االله ثراه، وبلل بالرحمة ذكراه     -وهي تورية لطيفة، يشير     )  أؤمن بالواحد 



د، ويلمس بجهده   يخلق العجائب في النفوس، ويستطيع أن يجمع المتفرق، ويعلِّم الجهول، ويقرب البعي            
 .الساحر ما حوله، فإذا هو يسوقه صوب ما يريد

إن الشيوعية الكذوب تماري في هذه الحقيقة، وتزعم أن الأفراد مهما عظموا لا وزن               :  ثم يقول 
 ).-رحمه االله-انتهى كلام الغزالي (لهم، وأن الفضل كله للجماهير، 

  :أيها السادة الكرام
اضل الأستاذ عبد المقصود، تحية لفتانا الباحث الجاد الأستاذ أحمد          في الختام أختصر كما أمرني الف     

العلاونة وتحية أخرى لوجيهنا المفضال الشيخ عبد المقصود خوجه على تكريمه لرجالات هذه الأمة،                
ذلك التكريم المتواصل منذ سنوات، والذي نرجو أن يمتد طويلاً، وتحية لكم أيها الأخوة الكرام في هذه                 

 .متعة، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهالليلة الم
وأرجو ألا تؤاخذوني في هذا الإلقاء الضعيف فأنا إنسان يسكنني المرض منذ مدة، والسلام                 

 .عليكم ورحمة االله وبركاته
 

شكراً لأستاذنا ولكن أحب أن أوضح الوقت مؤطر والكلمات          :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
، فأرجو أن تكون الكلمة في إطار ما يلقي الضوء على ضيفنا وفي              كثيرة وأحياناً نخرج عن الموضوع    

 دقيقة،  ١٢ذلك متسع من خمس إلى سبع دقائق، لقد أخذت كلمة الأستاذ محمد علي دولة أكثر من                  
 .وسبب ذلك خروجها عن النص فأرجو أن نتقيد بذلك، وشكراً لكم جميعاً

 

 الأستاذ إبراهيم عبد ايد، باحث تراث        إذاً نحيل الميكروفون الآن إلى سعادة     :  عريف الحفل 
 .فليتفضل.. بمركز الملك فيصل للبحوث والدراسات الإسلامية بالرياض

 

  ))كلمة سعادة الأستاذ إبراهيم عبد ايد(( 
، السلام عليكم ورحمة االله، بعد حمد االله سبحانه وتعالى، والصلاة والسلام على رسوله الأكرم               

وجوه الطيبة، نشكر لسعادة مضيفنا الأستاذ عبد المقصود خوجه هذه السنة             وبعد الترحيب ذه ال   
الحسنة التي استنها في تكريم العلماء والأدباء حال حيام، ليس كما يفعل الآخرون ينتظرون موت                 
فلان أو الأديب الفلاني ثم يكرم، لأننا أصبحنا نعيش في زمن لا يعرف لأهل القدر قدرهم إلا بعد                    

ولا يتنبه لذلك أيضاً إلا بعد وفام، وكأنني م يكررون قول عبيد ابن الأبرص الشاعر الجاهلي                ممام،  
  :المعروف

ــني زادي  ــا زودتـ ــياتي مـ وفي حـ
                                                            . 

ــندبني  أبعـــد مـــوتي تـــرثيني وتـ
. 



فسنة حسنة استنها أقول الأستاذ عبد المقصود خوجه لتكريم هؤلاء الأعلام واستمراراً في المضي              
على هذه السنة نجتمع في هذه الأمسية الطيبة لإكرام أخي وصديقي الأستاذ أحمد العلاونة الذي عرفته                

 يعمل في السلك العسكري في الجيش الأردني، ومعروف أن الجند في عالمنا             منذ سنوات عدة عندما كان    
العربي أبعد ما يكونون عن الأدب والثقافة والالتفات إلى العلم، الانضباطية العسكرية تحكمهم، لا أريد               

 .الاستطراد في هذا الأمر
ا الأمر، بل جل    عرفت أخي وصديقي الأستاذ أحمد مهتماً بالعلم والأدب صارفاً جل وقته لهذ            

ماله أيضاًُ، يدفعه إلى ذلك سمو في النفس، وعصامية كما تفضل الأستاذ محمد علي دولة، وعلو همة،                   
يأتي من بلدته القرية البعيدة عن عمان العاصمة تبعد أكثر من مائة كيلو متر، يأتي إلى عمان العاصمة                   

كتب وخصوصاً أو خاصة ما يهم التراجم،        ليلتقي بالعلماء ليزور المكتبات يعرف الجديد في عالم ال         
تراجم العلماء الأعلام المعاصرين والقدامى منهم يلتقي في عمان في مكتبات عمان بثلة من الأدباء                 

علمياً وثقافياً تكون الجلسة في المكتبة منتدى. 
لما كنت  كان أخي الأستاذ أحمد لا يثنيه أي عائق عن هذا الأمر، كم كنت أراه يزورني في عمان                  

في عمان يأتيني ببزته العسكرية غارقاً من مياه الأمطار شتاءً أو يتصبب عرقاً صيفاً لا يأتي بسيارة أجرة                  
 كل هذا يحدوه العلم وطلب العلم، والالتقاء بأهل الخير من العلماء            .أو بسيارة نقل لا يمتلك السيارة     

يء الكثير، يغتنم الإجازة العسكرية للقاء       والأدباء في الأردن، مثلما قلت يبذل من وقته وماله الش          
الأدباء وللقاء العلماء، يحرم أولاده وأهل بيته من كثير من قوم ومن كثير من الوقت الذي ينبغي أن                   
يخصص لهم، كل ذلك في سبيل العلم والأدب، كم كنت أراه يسارع بالسفر إلى عمان عندما تقام                   

ه الندوات والمؤتمرات إنما للقاء العلماء الذين يشاركون فيها،         ندوة أو يعقد مؤتمر ليس للمشاركة في هذ       
يسأل هذا عن ترجمته الشخصية ويسأل ذاك عن عالِم من علماء بلده الذين لم يستطع أن يلتقي م،                   

 .المعاصرينهو من من أو سواء من مات منهم 
الوقت للالتقاء به   كان يلتقي ؤلاء في أثناء الاستراحات بين جلسات الندوات من لم يسعفه              

 وأذكر أول لقاء له التقيت به       ،ه في فندقه الذي يسكن فيه، وكم رأيته بين هؤلاء العلماء          ئيسارع إلى لقا  
د الغزالي  ـ رأيته مع الشيخ محم    -عليه رحمة االله  -عرفني عليه شيخنا القاضي إسماعيل بن علي الأكوع         

 عرفت هؤلاء من خلاله وعرفته أيضاً من         -اللهرحمه ا - ومع الأستاذ إبراهيم السامرائي      -رحمه االله -
خلال بعض هؤلاء، من هذا العدد الكبير من العلماء الذين التقى م تكونت لديه حصيلة معرفية جمة،                 
قَلَّ أن تتوفر في شاب مثل سنه، تكونت لديه معارف كثيرة جداً في العالمين العربي والإسلامي، أصبح                  

 .ء والأدباء في العالمين العربي والإسلامييراسل الكثير الكثير من العلما



توطدت العلاقة الطيبة بيني وبين أخي الأستاذ أحمد من خلال المراسلة المستمرة، يراسلني كما               
يراسل الكثيرين للحصول على معلومة قد تكون بسيطة، ترجمة موجزة لعالم من العلماء، أو صورة له،                 

لي في مركز الملك فيصل للبحوث والدراسات الإسلامية في         أو نموذج خط أحد الأدباء، يراسلني في عم       
الرياض، أزوده بما أستطيع، إذا لم أستطع أسأل غيري وهو دائماً لا يكلّ ولا يملّ كل ذلك في سبيل                    
الكتابة في هذا الموضوع الشائك موضوع التراجم المعاصرين وكم فيه من مطبات، موضوع الكتابة عن               

 . لكنه صمد وثابر للكتابة في هذا الموضوع،المعاصرين موضوع شائك
كريم خلق أخي أحمد يأبى عليه إلا أن يثني على من قدم إليه معروفاً حتى لو كان أمراً بسيطاً                     
وأمراً يسيراً جداً، مصداق ذلك في مقدماته لكتبه التي كتبها لا تجد كتاباً إلا ويشكر هذا ويثني على                   

الثناء وأرى جرس الإنذار قد أطلق لا أريد أن أطلق الثناء والمديح             هذا، أنا لا أريد أن أطيل المدح و       
 .بلأخي وليعذرني فلست من المداحين الذين يحثى في وجوههم الترا

 .مرة أخرى نشكر لكم ولمضيفنا ولضيفنا، والسلام عليكم ورحمة االله
 

 .اروق باسلامةالكلمة الآن لسعادة الأستاذ الأديب والكاتب الصحفي الأستاذ ف: عريف الحفل
 

  ))كلمة سعادة الأستاذ فاروق باسلامة(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله ومن تبعه                  

 .بإحسان إلى يوم الدين، والصحابة والتابعين أجمعين
ر وأدب تزينه   سبحانك لا علم لنا إلا ما علمتنا إنك أنت العليم الحكيم، نحن في منتدى فك                

وللإمام "  اطلبوا العلم ولو كان في الصين     :  "المعلومات والرسول عليه الصلاة والسلام ورد عنه قوله         
كل شيء إذا قَلَّ عز ما خلا       :  "علي بن أبي طالب كرم اله وجه مقولة عظيمة في هذا الشأن وهو قوله             

ا يقول شيخ الكتبة وشيخ المترجمين الإمام       ، والعلم بالتاريخ من أشرف العلوم كم      "العلم فإنه يعز إذا كثر    
 ولكن نحن نحتفل ذا الرجل الفاضل الأستاذ أحمد العلاونة الذي سار في درب               .الذهبي عليه رحمة االله   
، ذلك الشخص أو الشخصية العظيمة الذي أمضى أكثر من          -عليه رحمة االله تعالى   -خير الدين الزركلي    

 أما الأستاذ أحمد    ،، وقد ساعدته على ذلك مناصبه وأعماله       "مالأعلا"أربعين سنة وهو يكتب كتابه      
العلاونة فكما قال المتكلمون من قبلي فإنه عصامي لا شهادات عليا لديه ولا غير ذلك، ولكنه شرف                  

 .العلم هو الذي مشى في دربه
نقطة أحب أن أقولها للأستاذ أحمد وأرجو أن يتسع صدره لذلك وهو أن الإستدراكات الكثيرة                
والملاحظات الطويلة هي جيدة لا شك في ذلك من النقد، خاصة إذا كان النقد بناءً ولكنني أخشى                   



عليه الإسراف في المضي قدماً في الاستدراكات على كل حال هذا جهده وهذا عمله، والتاريخ هو                  
 يحسن  الذي يحكم، ولكني أشيد به إشادة عظيمة لأنه سلك هذا المسلك العظيم الطويل الشاق الذي لا               

 فهناك عدد من    ،السير فيه إلا من هو عالم مدرك لهذه المسيرة العظيمة، وعلى الرغم أنه من الجندية                
الأعلام كانوا جنوداً عسكريين وأولهم في عصرنا الحديث شيخنا رحمة االله عليه الأستاذ اللواء الركن                

كرم الشيخ عبد المقصود    محمود شيت خطاب، وهذا أيضاً من الأعلام الكبار الذي أدعو سعادة الم             
 .خوجه أن يكرمهم لأني كما إن لم تخني الذاكرة لم يكرم وهو حي، واالله أعلم

ختاماً أشكر المكرم الشيخ عبد المقصود خوجه وأحيي أستاذنا الكبير أحمد العلاونة وأرجو ألا               
 .يضيق ذرعاً بما قلت، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 االله، مدير المدرسة    تلمة الآن لفضيلة الشيخ الأستاذ ماجد بن سعيد رحم         والك:  عريف الحفل 
 .الصولتية بمكة المكرمة

 

  )) اتكلمة سعادة الأستاذ ماجد بن سعيد رحم(( 
 ..بسم االله الرحمن الرحيم، نحمده ونصلي ونسلم على رسوله الكريم، أما بعد

 الفاضل الوجيه الشهم النبيل الشيخ عبد        شكراً خاصاً وتقديراً جماً لسعادة الأستاذ الكبير       
  .المقصود خوجه على إتاحته هذه الفرصة لي في هذه المنصة

بالنسبة لضيف هذه الليلة معروف واسمه مشهور وخدماته ومؤلفاته مشهورة ومعلومة لدى الذين             
جود بجوار  يشتغلون في التراجم وفي السير، وحينما دخلت القاعة سالت عن الضيف فقيل لي أنه مو               

الشيخ عبد المقصود فحسبت الآن عمره حينما تلوا علنيا سيرته وتاريخ ولادته فحسبت عمره تسعة                
وثلاثين عاماً، أي أنه لم يبلغ الرشد، أو قارب أن يبلغ الرشد إن شاء االله، فهذا الرجل ظننته أنه يبلغ من               

ياء والمؤلفات التي قدمها والخدمات     العمر أكثر من ستين أو سبعين سنة في هذه الجهود وفي هذه الأش             
التي قدمها للتراجم، لأن الاشتغال في السير والتراجم ليس عملاً يسيراً أو سهلاً وإنما هو عمل شاق                  
ومتعب، ومع ذلك فيه لذة وفيه متعة، وكثير من الناس يمنعون الاشتغال في السير والتراجم بحيث أنه                  

لا يظهر المساوئ، ولكن العبرة في ذلك القرآن الكريم، حيث ساق لنا            يظهر المحاسن والفوائد والمنافع و    
القرآن الكريم عدداً من الشخصيات والأعلام وفي مقدمتهم النبيون والمرسلون، وكذلك تحدث عن               
أقوام وعن شعوب فهذه التراجم وهذه السير إذا اشتغلنا ا فإننا نتأسى ونقتدي بالقرآن الكريم، ثم                  

، حيث أن هؤلاء الرجال أصحاب الأسانيد والرواة         فى سيدنا ومولانا رسول االله      بأحاديث المصط 



الذين يروون هذه الأحاديث لا بد أن يكون المسلم ومن يأتي بعدهم على إطلاع بمكانته ومترلته ومقامه                 
 .ودرجته في الصحة والإتقان والضبط كما هو معروف عند أصول أهل الكلام

ير ليس عملاً يسيراً وسهلاً، فالعقبات التي تعترض المشتغل في هذا الفن            فالاشتغال بالتراجم والس  
وفي هذا العلم ليست عقبات يسيرة، فكثير من العلماء المطمورين المغمورين لم نعرف عنهم ولم نسمع                 
عنهم، ليست لهم تراجم وليست لهم سير وليست لهم أحوال، وأكبر مصيبة وأعظم مصيبة أن الأولاد                 

ن يتعلقون ذه الشخصية وذا العلم لا يفيدون بترجمة أو بحالة أو بسيرة عن هذا الرجل                 والورثة وم 
المتوفى، هذه أكبر مصيبة، فاشتغال ضيفنا وفتانا الشاب الأستاذ الشيخ أحمد العلاونة في هذا اال وفي                

ى هذا الميدان الذي    ويشكر على هذا الجهد وعلى هذا التعب وعل        هذا الميدان لهو عمل جدير أن يقَدر      
 فهو ميدان شاق والأستاذ محمد علي دولة والأستاذ فاروق باسلامة والأستاذ إبراهيم عبد ايد               ،سلكه

كذلك سمعتم عنهم بأن هذا الميدان وهذا اال ليس يسير المنال، وإنما هو صعب المنال، وقد ابتليت أنا                  
على أنني منسوب إلى المدرسة الصولتية، فاشتغلت في        في هذه الناحية وفي هذا اال حيث أشار المذيع          

  .تراجم علماء الصولتية، وأعلام الصولتية وكابدت المشاق في هذا اال
فأشكر وأقدر غاية التقدير وعظيم التقدير لضيفنا الأستاذ أحمد العلاونة، على هذا المسلك وعلى              

له التوفيق والنجاح في عمله، وشكراً لكم        هذا الميدان، وأن يعينه االله سبحانه وتعالى وأن يكتب            
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

الحقيقة أرسل إلى إدارة الاثنينية سكرتاريتها سعادة الأستاذ عبد االله طنطاوي            :  عريف الحفل 
قدير رئيس رابطة أدباء الشام بالأردن، رسالة بمناسبة تكريم فارس الاثنينية وسيلقيها نيابة عنه الأستاذ ال              

 .محمد علي موزة
 

  ))الأستاذ محمد علي موزةسعادة عنه �ياية كلمة الأستاذ عبد ا طنطاوي يلقيها (( 
  ..بسم االله الرحمن الرحيم

  ..أيها الأخوة الكرام
 .الحمد الله والصلاة والسلام على مصطفاه وعلى آله وصحبه ومن والاه

حوائل دون لقائي بكم، والتحدث المباشر      ويسعدني أن أتحدث إليكم من بعد، بعد أن حالت           
إليكم، وأبدأ حديثي بتحية عميد هذه الاثنينية الرائعة الشيخ عبد المقصود خوجه الذي أخذ على عاتقه                

الدار العامرة   تكريم أهل الفضل والعلم من علماء هذه الأمة وأدبائها وشعرائها وكتاا، وجعل من هذه             



 فهنيئاً للأخ الكريم عبد المقصود هذا الشرف        ،ون له نظير في عالمنا العربي     مصدر إشعاعٍ أدبي قلَّ أن يك     
 .العظيم

عرفته منذ إحدى   )  هكذا يقول الأستاذ عبد االله الطنطاوي     (أحدثكم عن شاب في سن ولدي       
عشرة سنة، جالسته فيها، وحادثته وآكلته، وسافرت إليه ومعه، وناقشته وحاورته وزرته وسبرته حتى              

ا موفأنا ويا ويح الناس من أنا، عندما أتحدث عنه فإنما هو حديث الرفيق الخبير بأحوال رفيقه،                 خبرته،  
هِشدبِ لاَّا إِ ن م لِا عمن ا وا كُ ملْا لِ نغبِي ظِافِ حين)  عرفت أخي وزميلي الأستاذ أحمد      )٨١:  الآية،  يوسف ،

في عمان، وبعد أن استقر المقام به وتجاذبنا أطراف          جاءني زائراً إلى بيتي المتواضع       ١٩٩٣علاونة عام   
سيماكم في وجوهكم من أثر     :  أنت لم تسألني من أنا؟ قلت في ابتسامتي المرحبة          :  الحديث قال لي  

الصلاح، وأهلاً بك أخاً عزيزاً دخل حبه إلى قلبي دون استئذان، لمحت طيف ابتسامة ودود تمر سريعاً                  
أعرفك بنفسي، ولم يزد تعريفه نفسه عن كلمات مقتضبات          :  ي وقال بمحياه، وغض من طرفه الحي    

موجزات ولكنها قربته إلى نفسي، وطمأنتني لزائري وجليسي الذي كنت سمعت به عندما كنت في                 
بغداد، وكنت يوماً في زيارتي اليومية للمجاهد العالم الذي كان يحمل سيفه في كتبه اللواء الركن محمود                 

 .الله بفيض رحمته ورضوانهشيت خطاب تغمده ا
لا أعرفه، ولم أسمع باسمه،     :  سألني اللواء خطاب عن أحمد العلاونة من إربد في الأردن، فقلت           

ض اللواء ودخل غرفته ثم عاد برسالة أرسلها إليه أحمد العلاونة يطلب فيها معلومات عنه، قلت                  
وقد ،  الته باحث في حياة الرجال    لا بأس في إرسال سيرة حياتك له، فهو فيما يبدو من رس             :  للواء

 .اختارك من بينهم
وأرسل اللواء إليه سيرته الذاتية وعلِق الاسم بذاكرتي، وتتابعت الزيارات وتعانقت الأرواح              

 .وتعارفت وتحابت في االله، بعد أن جمعتها أواصر الأدب ورحم العلم
لكثيرون منكم عن ضيفكم    ومن هنا تكون كلماتي المضيئات هذه مضيئات لزوايا لا يعرفها ا           

 .المكرم أحمد
 :أيها الأخوة الأحبة

لقد برز صاحبنا المكرم أحمد إلى عالم التأليف كبيراً، ما عرف وما عرفنا عنه طفولة ولا مراهقة                  
ولا شباباً في الكتابة والتأليف كدأب كثير من الكاتبين، لم يتدرج في التأليف والكتابة وكان أول كتاب                 

وكل من اطّلع على الذيل الطاووسي البديع ظن صاحبه من المؤلفين الكبار             "  ذيل الأعلام "له كتابه   
أين قرأنا لهذا الكاتب؟ ما الكتب التي ألفها؟ كيف غابت          :  ذوي السابقة في التأليف وصاروا يتساءلون     

ذا الكتاب  إن ه :  عني كتبه وأنا دودة كتب؟ كان هذا في سهرة أدبية في بيتي المتواضع وعندما قلت لهم               



الكبير هو باكورة أعمال الكاتب، عجبوا لقولي وارتابوا، فهم من أصحاب الصنعة، وما كان لواحد                
 .منهم مثل هذه البداية الكبيرة

ظهر أحمد العلاونة على الساحة الأدبية ناضجاً يعي ما تريده منه مهنة الكتابة              ..  أجل يا سادة  
ن معاً، قبل أن يمسك القلم ليخط به أول مؤلف له كان            والتأليف من علم، وأصالة في الشكل والمضمو      

قد تمكن من أدواته، تمكن من اللغة بنحوها وصرفها، وتمكن من الأساليب الكتابية واختار الجزيل منها،                
لأن الجزالة تتناسب وطبيعة ما يكتب فيه، فجاء أسلوبه جزلاً فصيحاً يندر أن تند منه شاردة مع أنه                    

ولأنه .  لم يدفع مؤلَّفه إلى عالِم في اللغة ليراجعه، ويدل على السقط فيه إن وجد              يعتمد على تحصيله و   
إنسان متواضع، كان إذا شك في مسألة بادر إلى الهاتف وهاتف أستاذنا الذي كان من أواخر الفصاح                  

 ميتاً،  ذلك العالم البليغ المتضلع الذي ظُلم حياً وظُلم          -رحمه االله تعالى  -الدكتور إبراهيم السامرائي    
كان الأستاذ العلاونة يبادر إلى أستاذنا السامرائي أو إلى سواه           :  وكادت تضيع كتبه المخطوطة، أقول    

من العلماء فيسأله على استحياء وبإيجاز شديد، ولعل العجيب أيها السادة أن تعلموا أن ضيفكم المكرم                
 لم يدرس في جامعة ولم يحمل شهادة        كان عصامياً في سائر أحواله، وخاصة في بابه العلم والتأليف، فهو          

تتقدم  عليا كتلك التي يزين ا بعض الكَتبة أسماءهم، وكان الدكتور إبراهيم السامرائي يأباها، ويأبى أن              
 .اسمه فهو عليم وفوق تلك الشهادات مهما علت

ير نحو  إن الضيف المكرم حبب إليه العلم، وعشق لغة القرآن العظيم، وصبت نفسه الأمارة بالخ              
معرفة حياة الرجال الأعلام، والطرق التي سلكوها لتكون حافلة، فأقبل على كتب التراجم يشتري                

الميدان الذي   منها ومن مستلزماا ما شكل مكتبة كبيرة تليق بمن قرر أن يكون كاتباً مجلياً في هذا                 
 الذي هيأ لهذه الأمة عِلْماً      وهذا لن يكون بإذن االله    .  يتطلب حذراً حتى لا تزل به قدم فيشطح أو يظلم         

بزت به سائر الأمم، عِلم معرفة الرجال، علم الجرح والتعديل في رواة الحديث النبوي الشريف،                  
ومترجمو الرجال من العرب والمسلمين ينحون نحو علماء الحديث في صورة من الصور، وليس كما                 

علماء الحديث، وما ينبغي لهم إلا أن        يفعل المختصون بعلم الحديث، إم يستأنسون بما فعل ويفعل           
 .يستأنسوا أما أن يفعلوا فعل رجال الحديث، فهيهات

وصاحبنا الأستاذ أحمد العلاونة اطلع على كتب الرجال وبحث في كتب التراجم ول منها                 
وعب، ما جعله خبيراً ا، ثم آلى على نفسه أن يكون مثل أولئك الكاتبين فعمل بصمت، ودأب،                    

، وصبر، وتحرك وهو الموظف المكبل بأكبال الوظيفة، تحرك نحو معاصريه من الرجال، فالتقى من                وجلَد
ه منهم في البلاد العربية، وراسل من لم يتمكن من لقائه، وبنى لنفسه شبكة من العلاقات                ااستطاع أن يلق  

سين حيناً، ويكاتبهم حيناً    الاجتماعية الحية، إنه يسعى إلى العلماء والمفكرين والأدباء والباحثين والدار          



آخر، حتى تجمع لديه كم من الرسائل، أرجو أن يقرأها الناس ذات يوم، ففيها من الفوائد ما يدعونا إلى                  
  .مطالبته بإطلاعنا عليها

 ونوالضيف المكَّرم كان يسعى ولا ينتظر من الآخرين أن يقدموا المعلومة إليه مهما كانت، وقليل              
علومة تطوعاً، يمسكها بعضهم جهلاً بأهميتها عمن يقدرها قدرها، ويمنعها آخرون           هم الذين يقدمون الم   

حسداً من عند أنفسهم، وأحمد يعرف هذا وذاك، ويصبر كما صبر ويصبر على الأدعياء، وعلى من                  
 .سرقوا شيئاً من جهده وعمله

 الكلام، وفي   إن فيه الكثير من أخلاق العلماء، كنا إذا ضمنا مجلس أبو قيس فيه تبارينا في                 
الحديث عن النفس، وعما فعل كل منا وما كان ينوي أن يفعل، كانت تأخذنا شهوة الكلام كل مأخذ                  

ولا يكاد يتجاوزه إلا    )  أناه(وفي سائر الاتجاهات، وكان معظم الكلام عن الذات، كلٌّ يتحدث بلسان            
 أنفسهم، وهو ساكت، كل     ليعود إليه، فما يصبر الواحد منا على سماع ما يتحدث به الآخرون عن             

يحب أن يعجب به الآخرون، وأن يحمدوه بما فعل وبما لم يفعل، إلا أحمد العلاونة، إلا أبا قيس، فقد كان                    
يؤثر الصمت ويطبقه، ونحن لا نطيقه، يقلِّب بصره في المتحدثين، ولا ينبس ببنتِ شفَة، مهما كانت                  

قوه وأرهقوا أنفسهم بأحاديثهم النشطة عن أنفسهم،       تلك البنت صغيرة، يأخذ من المتحدثين الذين أره       
ولا يرهق أحمد إلا نفسه بصمته، وفي الصمت إرهاق يعرفه الثرثارون من الأدباء والسياسيين ورجال                

فعل، فكيف بما لم يفعل؟ هذه خصلة أكبرها فيه،          الإعلام ونسائه، إنه كما قلت لا يحب أن يحمد بما         
 .ت مذ وعيتوأفتقدها في كثيرين ممن عرف

ه عن الغيبة والنميمة، فلم أسمعه ينم طوال تلك السنين، وما سمعته شارك في               بعد:  وصفة أخرى 
غيبة أحد في مجلس، قد يستفسر عن الرجال الذين يريد الكتابة عنهم يريد تقويمنا لهم، يستمع ثم يعود                   

أن تمضي مع جلسائك ساعة من      وهذه خلّة عظيمة، مزية كبيرة      .  إلى ما اقتنع به مما سمع وقرأ وعرف       
زمن من دون أن تسلق بلسانك أو تسمع لسان جليسك الذي قُد من حديد يسلق أو يقْرِض سمعة                    
بعض الأصدقاء، وبعض الزملاء، وبعض المعارف، وبعض الأقارب، وليس من السهل أن يمضي الجلساء              

 .سهرم دون ذلك
ن مزايا وأخلاق وشمائل محببة كالتواضع لهم،        إذا جالس أحمد العلماء سرهم بما يتمتع به م         

والحياء منهم، وبصمته المهذب، وبكلماته الأشد ذيباً، تلك التي تدل على دينه وخلقه وعلمه الذي                
 . ينبثق من بين شفتيه دون ادعاء، ودون حب للظهور بمظهر العالم فيما اختص به من علم

الكفاف، في زهد حقيقي ذا الحطام الذي يقتتل        ومن تلك الأخلاق التي يتمتع ا أحمد عيش          
حوله الناس، إنه زاهد بما في أيدي الناس، ويأسى لما يراه من أحوال كثير من العلماء والأدباء والشعراء                  



الذين يقتتلون ويتحاسدون ويتباغضون في غير طائل، وكان الأحرى م أن يكونوا فوق التوافه التي                
 .الأوباش ومن إليهموفلة تي يضطرب فيها سائر الناس من الستفضي م إلى القيعان ال

لم يتمكن حب الدنيا من قلبه ورضي بالقليل منها، وهو يحيا بصدق مع نفسه الصافية، ولا يهتم                  
كثيراً بضيق ذات اليد، إلا إذا أراد أن يقدم لأديب أو شاعر ما ينفس عنه كربة من كرب الفقر                      

 القليل في جيبه، فيسارع إلى الاستدانة لتنفيس كربة المكروب الذي اطلع على             والعوز، فلا يجد أحمد إلا    
  .حاله، فأبت شهامته إلا أن تتقدم على استحياء من لا يملك إلا القليل
 ولعلكم عرفتم أنه بادر إلى تأليف       ،ومن أخلاق الضيف المكرم وفاؤه لأساتذته وأصدقائه ومعارفه       

 كتاب علامة الجزيرة الشيخ حمد الجاسر، وكتاب عن آخر الفِصاح في            :ثلاثة كتب عن ثلاثة من هؤلاء     
رحمهم -العليم إبراهيم السامرائي، وكتاب عن العالم اللغوي والأديب الدكتور محمود الطناحي،            :  زماننا

 .-االله جميعاً رحمة واسعة
 :أيها الأخوة الأحبة

لا دققت عنقه، وأنى لي أن أصل إليه        أرجو ألا أكون قصمت ظَهر أخي أحمد العلاونة بما قلت و          
 ،في سموقه، إنْ هي إلا كلمات، لو عرف أحمد أني قائلها فيه لرجاني أن أمسك أو أوجز، وقد أوجزت

 .والسلام عليكم وعلى ضيفكم المكرم وعلى صاحب الدارة سعادة الشيخ عبد المقصود
 

 .قيدوا بالوقت، أرجو ذلك شاكراًأرجو من الأساتذة الكرام أن يت: الشيخ عبد المقصود خوجه
مداخلة في الحقيقة أجد أني من الضروري أن أتلوها وأعقِّب عليها بنفسي، التعقيب من الدكتور               

  :سعد العتيبي، يقول
إن :  قال أخي أحد المتحدثين أن العسكريين أبعد ما يكونوا عن العلم والأدب والثقافة، أقول               

بأسنة الرماح، وحد السيوف، وجاء بعدئذ      :  ن العسكريون، أولاً  تاريخ الأمم والحضارات كتبه الفرسا    
وقادا  !الكتاب والمؤرخون ليسجلوا ذلك في أشعارهم، وهل تاريخ الأمم إلا ترجمة لحياة فرساا              

وجيوشها، ففي الوقت الذي نجد غيرهم ينعمون بالأمن والسكينة، غير أن العسكريين قد وضعوا                 
 : أبو تمام يقولأرواحهم فوق راحام، وهذا

ــب  ــد واللع ــين الج ــد ب ــده الح في ح
                                                            . 

ــسيف أصــدق   ــباءإال  مــن الكــتباًن
. 

 

أضيف الشاعر محمود البارودي اللواء علي زين        وذكر الأخ الكريم أحد أعلام العسكريين و       
   م فحبذا لو لم نصفهم           ، لا تحضرني أسماؤهم   نالعابدين، وغيرهم كثر ممفإن لم نستطع أن نقدر تضحيا 
  .بالبعد عن العلم والثقافة



أكرر ما أشار إليه الدكتور سعد العتيبي وبكل تقدير واحترام أقول إن إخواننا العسكريين عرفوا               
شونة وهي صفة الرجولة ولكنهم لا يقلون ثقافة بل أحياناً نجد الكثيرين منهم أكثر ثقافة من                   بالخ

أصحاب الدعة، ولنعد إلى صدر الجاهلية ونرى أن أكثر ايدين كانوا رجال حرب ورجال سيف قبل                
 .يلاًوشكراً جز. أن يكونوا رجال قلم، لهم دائماً كل التحية والرأي دائماً لا يقيد إلا صاحبه

 

الكلمة ما قبل الأخيرة أيضاً بعث سعادة الدكتور عبد العظيم الديب أستاذ              :  عريف الحفل 
الشريعة السابق بجامعة قطر، ومستشار بوزارة الأوقاف بقطر، ويقرأها نيابة عنه الأستاذ الأديب عبد               

 ..لأن أيضاً نأمل الاختصار، ترى الوقت. ايد الزهراء
 

  عبد العظيم الديب يلقيها �يابة عنهكلمة سعادة الدكتور(( 
  ))الأستاذ عبد ايد الزهراءسعادة 

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على سيدنا رسول االله، وعلى آله وأصحابه               
 .ومن والاه

أيها السادة الكرام اسمحوا لي أن أتحدث إليكم على بعد المكان، فمهما بعدت الدار أو شط                  
 .لمزار، فقُرب العواطف والمشاعر يجمعنا بكم ويربط بيننا وبينكم، فنحن معكم بقلوبنا ومشاعرنا وحبناا

فهي تحية تقدير واعتراف بالفضل     :  أما الكلمة الأولى  :  حديثي إليكم أيها السادة في كلمتين      
يم أهل الفكر   لأهله، تحية تقدير لمن سن هذه السنة الحسنة، ألا وهي تقدير أصحاب القلم، وتكر                

 .وتعظيم أهل الفضل
أحيي هذا الرجل الكريم الوجيه الشيخ عبد المقصود خوجه، أحيي هذا التوجه الواعي الذي                
أدرك قيمة العلم والفكر، فكرم أهله واحتفى بأصحابه، فجزاه االله خير الجزاء، وكتب له أجر هذه                  

  .السنة وأجر من عمل ا إلى يوم القيامة
فهي نئة وتحية للمحتفى به، ابني وتلميذي وصديقي وأخي الأستاذ أحمد            :  انيةأما كلمتي الث  

العلاونة، أحييه وأهنئه وأنا أكثر سعادة منه بوقوفه مكرماً بينكم الآن، فقد تحققت رؤيتي وصدق رأيي،                
 .وتحقق أملي، فهذا ما كنت أتوقعه له وأنتظره منه

هـ، فقد  ١٤١٠عوام، بل بالتحديد منذ سنة      لقد عرفت أحمد العلاونة منذ أكثر من عشرة أ         
جاءتني رسالة بريدية شدتني إليها لا بحسن خطها وجمال تنسيقها ولكن بما تشهد به مع ذلك من فِكر                   

 .مرتب وشعور حي



كانت الرسالة فيما أذكر تعليقاً على بعض ما كتبت، فوجدت وراءها صاحب رأي ورؤية،                
وتوالت الرسائل منه والإجابة مني، ودائماًُ كانت       .  ومثنياً عليه فنشطت لإجابته ومناقشته، سعيداً به،      

إجابتي تطول إلى عدة صفحات حيث كنت أشرح وأعلل وأدلل وأُمثِّل، أنا أفعل كل ذلك وأنا به                   
سعيد، برغم ما كنت في من شواغل تملك وقتي، لقد شرح االله صدري للفتى أحمد، فقد رأيت فيه                     

لك كل أدوات التعلم وأهمها الشعور الصادق بأن العلم لا اية له، وأنه              شغفاً به، يم  وتعطشاً للعلم   
في زمان رأينا فيه الخريجين يرون الشهادة هي اية العلم، وا يجب أن              -دائماً في حاجة إلى أن يتعلم       

 .بك إلا من رحم ر-يفسح لهم اال ليتصدروا االس، ويحتلوا وجه الصحف، ويزينوا شاشات التلفاز
كنت أظنه من أصحاب الشهادات، ولذا فرحت أن رأيت واحداً منهم بريئاً من هذا الداء، ما                 

معرفته :  الأول:  زال يقرأ ويبحث ويناقش ويتعلم، وينقد ويوازن، وكان أعجب ما رأيته منه أمران              
 بالواقع الثقافي   معرفته:  والثاني.  مصادرها ومراجعها وحسن التعامل معها والفهم عنها      :  بالمكتبة العربية 

لأمتنا، وحسن بصره بين الأصيل والزائف، ويدخل في هذا معرفته بأعلام العلماء المعاصرين فسعى                
إليهم وتلقى عنهم حتى أنه كان يقطع المسافات من الطيبة إلى عمان للقاء من يعرف بوجوده منهم،                   

 .الله ثراهكما فعل للقاء شيخنا العلامة أبي فهر محمود محمد شاكر طيب ا
مضت السنون وأنا أزداد معرفة بالفتى، وأزداد إعجاباً به إلى أن علمت أنه ليس من أصحاب                 
الشهادات كما قلت، فكانت مفاجأة لي حين كتب إلي في بعض رسائله بحقيقة وظيفته التي قد علمتم                  

بالعلم فأعجبت عجباً فوق عجب، عجبت لبعد ما بين وظيفته وبين العلم، وعجبت لهذا الشغف                  
والتبتل في محرابه، في زمان صار العلم عند الكثيرين مجرد خطفة من هنا وخطفة من هناك، من أجل                    
الحصول على رخصة وكفى، والحمد الله لقد استوى العود واستقام الأملود، واستحصدت الخبرة،               

   .وتوالت أعمال الابن العزيز تزداد حسناً بعد حسن، وتنتقل من جيد إلى أجود
  :تكريمكم أيها السادة اليوم للأستاذ أحمد العلاونة تكريم لمعنيين في شخصهأن 

 ".أن االله لا يضيع أجر من أحسن عملاً"حقيقة إيمانية ناصعة، وهي : الأول
أن طريقة أسلافنا في العلم والتعلم ما زالت قادرة بل هي الأقدر على أن تخرج لنا من                 :  وثانيهما
 .ها أنذا: يستطيع أن يقول

أيها السادة الكرام لكم جميعاً تحيتي وتقديري، وأكرر نئتي للمحتفِي والمُحتفَى به، وأسأل االله لنا               
 .ولكم التوفيق والسداد، والسلام عليكم ورحمة االله

ونختم هذه الكلمات الرائعات لمن أرسل أيضاً إلى سكرتارية الاثنينية، سعادة             :  عريف الحفل 
ي، من الكويت الجهراء، المحروسة، رسالة أو فاكس أيضاً كلمة في يوم             الأستاذ محمد بن ناصر العجم    

 :يقول في هذه الكلمة. تكريم ضيفنا الأستاذ أحمد العلاونة



 كلمة سعادة الأستاذ محمد الناصر العجمي(( 
  ))يلقيها �يابة عنه عريف الحفل

 . نبي بعدهبسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله وحده، والصلاة والسلام على من لا
 :أما بعد

فيسعدني في هذه الليلة العامرة التي هي بفضلكم غامرة أن أشارككم القول في تكريم أخي                  
الأستاذ المؤلف القدير، والباحث الدؤوب المتتبع لأعلام الرجال، والعاشق الواله لآثار الكرام، ألا وهو              

و الأديب العصامي الذي كون     أحمد العلاونة، الذي عرفته عن قُرب، وسعدت بشخصه الكريم، فه          
 :نفسه بنفسه، ولقد خطا خطوة حثيثة في سعيه لنيل العلا

ــولا ــسير الأطـ ــنهـج الع ــد ال وأكاب
                                                            . 

ا علا ـل م ـلا ب ـا غ ـا زلت أدرك م   ـم 
. 

 

للزركلي، فهو لأجل هذا جرد المطولات، وتتبع       "  الذيل على الأعلام  "وأعني ذا عمله الجاد في      
المطبوعات، وعيون الدوريات، وراسل العلماء والشخصيات ومن لهم صلة بالتراجم كالدكتور عدنان            

هذا رحل وبحث ونقب وتواصل مع       الخطيب وصبحي البصام ووديع فلسطين وغيرهم، ثم إنه بعد           
الجديد والمفيد، وقد يكلفه هذا ما لا يطيق ولكنه في سبيل المعلومة الموصلة للحقيقة يبذل الغالي                   
والنفيس، فحصل له بسبب هذا الوقوف على الخبايا، واستخراج منها ما يغفل عنه الكثير، فهو ينشر                 

ولا زال يهيئ المشاريع     .ه لنيل ما يصبو إليه مفوقاً     مطوياً، ويظهر منسياً، جعل االله سعيه موفقاً وسهم       
  .العلمية التي لها صلة باختصاصه وذلك في فن التراجم والأعلام

وهناك صفة لازمة للأستاذ العلاونة وهي تزيده إن شاء االله فضلاً على فضل ألا وهي دعوته في                  
ن أراد ذلك، فإن هذا لا يقلل من شأن         إلى نقد كتابه وأن النقد لا زال مفتوحاً لم        "  ذيل الأعلام "مقدمة  

الكتاب ولا صاحبه، كما أن هناك مزية أخرى تدل على نبله وهي شكره في مقدمة كل جزء يصدر منه                   
 .لمن أفاده، فإن الحر من راعى وداد لحظة، وانتمى لمن أفاده لفظة

 :دة وتعاون ومناصرةإا منافرة بل هي استفا: ولسنا مع الذين لا يعرفون حق المعاصرة ويقولون
ــتقديما ــل الــ ــرى للأوائــ ويــ

                                                            . 

ــيئـاً   ــر ش ــرى المعاص ــن لا ي ــل لم ق
. 

ــديمـاً ــد ق ــذا الجديـ ــيغدو ه وس
                                                            . 

ــداً   ــان جديــ ــديم كـ إنَّ ذاك القـ
. 

والواجب أن نعرف لذي كل فضل فضله، فإن الأستاذ العلاونة يستحق هذا التكريم، وذلك                
 تخدم العلماء وتعرف م وبآثارهم، فله مني تحية تلمع مع البروق، وتتجدد في كل               لجهده ومؤلفاته التي  
   :غروب وشروق



فأنـت كمـا تـثني وفـوق الـذي نثني          
                                                            . 

ــصالح  ــيـك ب ــنا عل ــن أثني إذا نح
. 

 

 تحية مفعمة بالإجلال والتقدير لراعي الاثنينية سعادة الوجيه الجليل عبد           -وليس آخراً -وأخيراً  
المقصود خوجه، فهو واسطة العقد وبدر التمام، جزاه االله عنا وعن المكرم، وعمن كرمهم من العلماء                 

 . المسكوالسلام مسك الختام وختام. خير الجزاء
 

والآن نستمع إلى قصيدة من شاعر طيبة سعادة الشيخ محمد ضياء الدين               :  عريف الحفل 
 :الصابوني

 

  ))قصيدة شاعر طيبة سعادة الشيخ محمد ضياء الدين الصابو�ي(( 
ــصيـب ــرمـة ن ــل مك ــه في ك ل

                                    .                         

ــدءوب) أحمــد(أخــي   ــرجل ال ــو ال ه
. 

وتعـــشقـه لهمـــتـه القـلــــوب
                                                            . 

ــريمـا  ــديا ك ــي ن ــا أخـ ــرفتك ي ع
. 

ــب ــرجـل الأدي ــك ال ـــاروا ذل أش
                                                            . 

ــيل  ــا ق ــالي؟: إذا م ــل المع ــن رج م
. 

ــيل ولا    ــل الجل ــن العم ــروبع غ
                                                            . 

ـــروق  ــره شـ ــيـم لا يغيــ عظـ
. 

ــيوب ــه ع ــست ب ــلام لي ــن الأع ع
          .                                                   

ــر  ــد كبيـ ــى جهـ ــبطه علـ واغ
. 

ــذوب ــوق ي ــن ش ــب م ــاد القل يك
                                                            . 

 حــب في فــؤادي )١()ويوللطــنطا( 
. 

 

أيها السادة الكرام نترك الفرصة الآن لفارس اثنينية هذا الأسبوع الأستاذ الأديب            :  عريف الحفل 
 .والباحث والمؤلف الأستاذ أحمد العلاونة

 

  ))العلاو�ةإبراهيم كلمة فارس الاثنينية سعادة الأستاذ أحمد (( 
راً لصاحبه، والصلاة والسلام على سيدنا محمد       خذُاالله الرحمن الرحيم، الحمد الله حمداً يكون        بسم  

 . واحلل عقدة من لساني    . ويسر لي أمري   .رب اشرح لي صدري   قال  وعلى آله وصحبه أجمعين،     
 ).٢٨-٢٥ : الآية،طه (يفقهوا قولي

د خوجه، صاحب الاثنينية التي هي      جي الشكر الجزيل إلى سعادة الشيخ عبد المقصو       زفي البداية أ  
أرسخ الندوات السعودية قدماً وأطولها عهداً، وأكثرها حجيجاً وأعلاها صوتاً، وكانت من أهم                

، "معجم المؤلفين "بجزأيه الثاني والثالث والتذييل والاستدراك على        "  ذيل الأعلام "مصادري في كتابي    

                                                           
 . الأستاذ الأديب عبد االله الطنطاوي)١(



 زاهرة لا تليق إلا بفضلهم، وطوقوها بألوان زاهية         وأشكر المتحدثين الذين أسبغوا علي من الثناء حلة       
أخذوها من كريم نبلهم، لعلي أبلغ في مقبل الأيام بعض ما شاموا فيّ من كفاية وما توسموا من اجتهاد،                    
أيها الأخوة هذا موقف هابه كل من وقف قبلي، وقد رجعت إلى كلمات كثير ممن احتفي م في                     

منهم من لمح ولوح، غير أم جميعاً في الشعور بالهيبة سواء، وأعرف            الاثنينية، فمنهم من صرح ووضح و     
 :أن صغر سني وحظوظ المتواضعة تجعلني مجهولاً من كثيرين، فاعذروني إن اجتهدت في التعريف بنفسي

ولدت في الطيبة من محافظة إربد في الأردن وقد تعلمت فيها، وكنت أرى في نفسي صدوداً                  
قررة، فكنت أقرأ في المرحلة الابتدائية الات والكتب العسكرية التي كان            وإعراضاً عن المناهج الم   

يحضرها والدي معه وكان يعمل في القوات المسلحة، ثم اتجهت في أواسط المرحلة الإعدادية إلى                  
الدراسات الإسلامية والفكرية، ولما بدأت مرحلة الدراسة الثانوية انصرفت إلى الدراسات النحوية              

، ثم وجدت في نفسي إقبالاً وولعاً        -رحمه االله - بتوجيه وتشجيع أستاذي إبراهيم بدران        واللغوية
بالأعلام وكتب التراجم، حتى أني صنعت لنفسي فهارس للأعلام الواردة في ذكريات الشيخ علي                

 .، قبل أن أصنع لها فهارس شاملة وتطبع-رحمه االله-الطنطاوي 
 وراودتني فكرة إتمامه،    ،ي أنيسي وجليسي ورفيقي   لخير الدين زركل  "  الأعلام"وكان كتاب   

فعملت عشر سنوات حتى ظهر الد الأول منه ثم ظهر الثاني والثالث قريب الطبع إن شاء االله، وكنت                  
" نظرات في كتاب الأعلام    "ففرغتها في كتاب سميته      "  الأعلام"قد كتبت تعليقات على كتاب       

وآمل أن  "  الإعلام بمن ليس في الأعلام    "، في كتاب    واستدركت على الزركلي تراجم هي ضمن شرطه      
تروه العام القادم إن شاء االله وأهم من ذكر فيه الأنبياء عليهم السلام الذين لم يذكرهم الزركلي،                   
وسلاطين الدولة العثمانية، وقد واجهت في كتابة التراجم صعاباً كثيرة، لا يدركها إلا من عمل ذا                 

 كتابة التراجم فن قائم بذاته، والناس فيه مذاهب، وهو علم ظاهره اليسر،              الفن الدقيق الخطير، ففن   
والإغراء بالدخول منه وباطنه محفوف بالمزالق والمكاره، ولا غرو في ذلك، لأن موضوع الأعلام عندنا                

تراجمهم ليس فيها التثبت الذي      بحر لجي، ومن الصعوبات التي واجهتها في تراجم المعاصرين أن كتب           
ه في كثير من كتب تراجم القدماء، وأنا حين أنقل من المراجع المطبوعة أحاول مع ذلك التثبت في                  ترون

لأقطار العربية والأجنبية يذكرون كيف كنت      في ا لعلماء  اما أنقله، وأساتذتي وأصدقائي من فضلاء        
 ضربت  أعرض عليهم التراجم وكيف كانوا يجاوبونني بتصحيحها على نحو يقنعني، فكم من أكاذيب             

عليها، وكم من مبالغات نفيتها، ومن أحقاد نبذا وسيظل ذلك ديدني حتى آخر أيامي المكتوبة                  
وأنفاسي المحسوبة بإذن االله، فأنا أؤمن بأن الاستشارة والتثبت هما شيمة العلماء، ومثل هذا العمل                 

 فلا بد لكل    ،ه وحده الكبير الدقيق والذي يحتاج إلى خطوط المترجمين وصورهم لا يتم بجهد صاحب             
مشتغل فيه من يد تسدي إليه ورأي يستفيده ونصح يهتدي به، ومن هؤلاء بعض من كرمهم الشيخ                  



عبد المقصود في الاثنينية كالشيخ زهير الشاويش، والأستاذ وديع فلسطين، والدكتور عباس الجراري،             
اذ راضي صدوق، والدكتور ناصر     والدكتور يوسف عز الدين العراقي، والشيخ محمد الصباغ، والأست        

الدين الأسد، والدكتور فهد السماري، وكنت وما زلت أدعو إلى نقد ما أكتب لإيماني بأن كبوة العلم                 
أشد وأقسى من نبوة السيف وبأن النقد يتمم النقص، ويقيم العوج ويصلح المنآد، ولإيماني بأن الخطأ                 

 لهزات أليمة يستقيم بعدها السير في الطريق           فتجارب الإنسان في الحياة تتعرض      ،طريق الصواب 
الصحيح، ومما له صلة بتكويني إلى جانب مكتبتي وإلى آلاف الخطوط والصور، وإلى جانب مكتبات                
الجامعات والمؤسسات العلمية في الأردن هو اتصالي بالعلماء اجتماعاً ومراسلة، والمراسلة نصف               

من خالط  :  "، ولم أذكرهم اتقاءً للإطالة، ورحم االله القائل       المشاهدة، فربحت من معرفتي م فوائد جمة      
 ".العلماء وقِّر، ومن خالط الأنذال حقِّر

وفي النفس مما أدخره رسائل كريمة من علماء كرام تظللني بوارف من كلمها الطيب الذي يكون                
اريب، وإلى علمي وأدبي    على فؤادي المتعب روحاً وريحاناً، ثم بدأت بالأسفار التي أضافت إلى تجاربي تج            

         ما نماهما وقواهما، وأنا في كل ذلك لم أسإلى جاه ولم أركض خلف شهرة، هذا وعملي في القوات            ع 
المسلحة لم يكن حائلاً دون تحصيلي العلمي، ألم يكن كثير من العلماء القدماء من ذوي أصحاب                   

 وأشهر من عرِف    ؟القصاب والقطان الصنائع، فمنهم الإسكافي والبزار والبزاز والزيات والسمان و        
الذي كان يبيع الزيت، وقد       وكان بزازاً، وحبيب الزيات القارئ     -رحمه االله -بذلك الإمام أبو حنيفة     

وجدت من الناشرين الثقات الذين نشروا كتبي كل دعم ومؤازرة، وهم الأستاذ نادر حتاحت صاحب               
ب دار القلم بدمشق، والأستاذ زهير الشاويش        بجدة، والأستاذ محمد علي دولة صاح      "  دار المنارة "

ببيروت، وهم من الناشرين القلائل الذين أعادوا الثقة التي فقدها المؤلف           "  المكتب الإسلامي "صاحب  
باحترامهم للكتاب مادة وصفاً وورقاً وإخراجاً وتجليداً، وباحترامهم وتقديرهم للمؤلف على كل               

 .صعيد
وبعض كتب تراجم القدماء، لما     "  علام بمن ليس في الأعلام    الإ"وأعود إلى الكلام عن كتابي       
 إذ أُبرِز سلفنا الأول أقزاماً ملتاثين، أو سباعاً تتهاوش على             ،وجدته من تشويه لرجالات الإسلام     

عجيباً أن   أعراض الدنيا ومآرا الخسيسة، وأنى يبقى رجل موضع ثقة ذا المنطق الصبياني، أوليس              
لمين إن رأوا من عظماءهم خيراً أذاعوه، وإن رأوا شراً دفنوه، لقد أُلِّفت عشرات               القوم من غير المس   

واصى بالسكوت عن استبداده وفساده، وغدره وشذوذه وخسته،        تالكتب عن نابليون تنوه بأمجاده وت     
وجود، فكم من رواية لُفِّقت      أما نحن فمبدعونا في تضخيم الآفات إن وجدت، واختلاقها إن لم يكن لها            

في التاريخ فكان عليها أحكام ما زلنا نعاني من آثارها السيئة، إننا وحدنا الذين نعرض تاريخنا بالصورة                  
ومهزلة التحكيم  "  صفين" والجمل و    -رضي االله عنه  -الشوهاء الممزقة ونطيل الوقوف عند مقتل عثمان        



 ولياليه وما إلى ذلك،     وكربلاء وظلم الحجاج وسفكه الدماء وضرب الكعبة بالمنجنيق وهارون الرشيد         
 أما قرن الاستعمار الذي ديست فيه ديار المسلمين بأحذية          .مع ما في كل ذلك من أكاذيب وافتراءات       

إن الجهود انونة   :  "غزالي رحمه االله  الالعدو الثقيلة فهو بدء النهضة وعصر التنوير، يقول الشيخ محمد           
دب والفلسفة لها غاية يجب فضحها والتحذير من         التي تستبيح قادتنا وكبراءنا في ميدان العلم والأ        

 وعندما تكون أمتنا بلا تاريخ فلن تكون أمة، ما قيمة أمة ليس             ،مغبتها، إا تريد القضاء على تاريخ أمة      
رحمه -فقد سئل الإمام الشافعي     ..  ، وبعد "لها رجال، وما قيمة دين لم يصنع رجالاً على تراخي العصور          

إني لأجد بياا في قلبي ولكن ليس ينطلق به لساني، وما أدري أأحسنت الإبانة                ": عن مسألة فقال   -االله
فإن تكن الأولى فإني أحمد إليكم االله الذي لا إله إلا هو، وإن تكن               "  عما يعتلج في نفسي أم أسأت؟     

 .الأخرى فإني أعتذر إليكم وأستغفر االله العظيم وأتوب إليه
 عبد المقصود خوجه وللأخوة المتكلمين، وأشكر لكم          وأجدد الشكر لعميد الاثنينية الشيخ     

 .حضوركم واستماعكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))الحوار مع المحتفى به(( 
الأسئلة التي وردتنا هنا من السادة الكرام، سؤال من الأستاذ غياث عبد الباقي              :  عريف الحفل 

  :الشريقي يقول
 تزال بتشويه سيرة بعض رجالات التاريخ الإسلامي         قامت بعض الأقلام المشبوهة ولا     

هارون الرشيد وطارق بن زياد وصلاح الدين الأيوبي وغيرهم فكيف يتم الوقوف            :  العظام أمثال 
في وجه تلك الإساءات؟ وكيف يتم تنقية تاريخ وسيرة هؤلاء العظام وهل في النية الكتابة المنصفة           

  عن هؤلاء؟
سم االله الرحمن الرحيم، كتب التاريخ والتراجم تحتاج إلى تنخيل            ب:  الأستاذ أحمد العلاونة  

وغربلة، ففيها من الأباطيل الشيء الكثير، وأذكر أن الشيخ شعيب الأرناؤوط ذكر لي أن تاريخ                  
 هم الذين كتبوا تاريخ الصحابة      ، كما يقول  ،الطبري لا يصح منه إلا ربعه، وسبب ذلك أن الشيعة          

 من الوقوف على أسانيد تلك الروايات وتمحيصها كما فُعِل بأسانيد ومرويات            وتاريخ رجالاتنا، فلا بد   
الحديث، وفي النية إن شاء االله وإن مد االله في العمر أن أقوم أنا والدكتور بشار عواد معروف وبعض                    
الأخوة بكتابة تراجم رجالات الأمة من القرن الأول حتى عام ألف وأربعمائة هجرية، وسيكون حجم                

 هذه الأباطيل التي    و بحدود مائة ألف ترجمة إن شاء االله، ولكن العمل يحتاج إلى تمويل وسنمح              العمل
 .وردت في التاريخ عن هؤلاء العظام



  :الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول: عريف الحفل
لدي سؤال يتعلق بحياة العرب في الجاهلية مرحلة ما قبل الإسلام، هل كان سكان الجزيرة               

بل ظهور الإسلام عرباً جهلة؟ وأن الحضارة لم تمسهم من قريب أو بعيد حتى أُطلقت                العربية ق 
 ؟ هل كانت حيام أقرب إلى حياة البدائيين الهمجية في             -صفة الجهالة -عليهم هذه الصفة    

القديمة؟ أم أن هذا اسقاط فيه بعض التعسف والظلم؟ ماذا عن ثقافتهم والحضارة التي                العصور
) الشعر الجاهلي (من من سدود وإعمار وغيرها؟ وماذا عن الشعر العربي المسمى            تركوها في الي  

بشخصيته المتكاملة؟ فلماذا لا نعيد النظر في مفهومنا لتاريخ هذه الأمة قبل الإسلام وننبش                
من جديد لعلنا نصل إلى معلومات تضيف الرصيد القليل الذي جمع عن حضارة هذه                التاريخ

وتسمية الشعر الجاهلي بالشعر العربي     "  بالعرب قبل الإسلام  "الجاهليين  الشعوب ونعيد تسمية    
 .قبل الإسلام؟ وذلك لعمري يستحق البحث والتقصي والعمل الجاد

واالله هذا الكلام قتله الدكتور ناصر الدين الأسد بحثاً وتنقيباً في كتابه             :  الأستاذ أحمد العلاونة  
اهلية التي نعرفها نحن، ولمن أراد الاستقصاء فعليه بقراءة         ونفى عنهم هذه الج   "  مصادر الشعر الجاهلي  "

 .هذا الكتاب
  :الأستاذ إبراهيم يحيى مصلح يقول: عريف الحفل

وما فيه من   )  في اال العسكري  (كيف استطاع سعادتكم التوفيق بين عملكم السابق         
 ارتباط عملي وبين ما قمتم به من تأليف وبحث وتوثيق ونقد؟

السبب هو الهواية وشرف العلم، ومقولة أستاذنا الدكتور عبد العظيم           :   العلاونة الأستاذ أحمد 
 ".لولا لذة العلم ما اشتغل في العلم مشتغل: "الديب دائماً يكررها
  :الأستاذ السائل علي المنقري يقول: عريف الحفل

 هل صحيح أننا أمة لا تقرأ وإذا قرأت لا تستوعب وإذا استوعبت لا تتعظ؟ وما هو                  
 المخرج من ذلك؟

هذا الكلام بأغلبه صحيح، نحن أمة لا تقرأ وإذا قرأنا لا نفهم، أذكر              :  الأستاذ أحمد العلاونة  
ترجمه من الإنجليزية إلى العربية قال      "  خروج العرب من الأندلس   "الأستاذ حسن الكرمي ترجم كتاب      

إن :  قال لي   الأندلس، ولكنه  ترجمته للعرب كي يتعظوا، لأن فلسطين مقدمة على ما كان مثلها في           :  لي
 .العرب لا يقرؤون ولا يتعظون

  :الأستاذ الأديب عثمان مليباري من مكة يقول: عريف الحفل



ورد في مختصر سيرتك الذاتية أنك كنت متصلاً ومجتمعاً مع العلماء الأعلام من أجل                
ج قول على قول،    الاستفادة العلمية والتكوين العلمي أمثال الأساتذة حسن كرمي صاحب برنام         

 -كرماً-هل الأستاذ الطنطاوي أردني أم سوري واذكر لنا         :  والأستاذ عبد االله الطنطاوي، سؤالي    
 .بعض نشاطه العلمي والأدبي ومؤلفاته بإيجاز مع الشكر

الأستاذ عبد االله الطنطاوي أديب سوري له نحو سبعين كتاب، منها             :  الأستاذ أحمد العلاونة  
يعني مؤلفاته ما   "  محمود شيت خطاب  "وكتاب  "  مصطفى السباعي "، وكتاب   "ممن نجوم الإسلا  "كتاب  

شاء االله كثيرة، في الأدب واللغة وتراجم الشخصيات، وهو أديب موهوب ولكن الناس لا يعرفون                 
 .قدره

معنا أيضاً في هذه الليلة الدكتور المعروف الأديب الكبير الدكتور عاصم حمدان             :  عريف الحفل 
  :ولويسأل أيضاً يق

أتمنى أن يمتد جهد الأستاذ أحمد العلاونة لتحقيق وإخراج كتاب سلك الدرر في أعيان                
القرن الثاني عشر للمراي وحلية البشر في أعيان القرن الثالث عشر لبهجة البيطار، وقد رأيت                

وظننت أا محققة فلما تصفحتها وجدا خالية من التحقيق مع          "  سلك الدرر "نسخة مصورة من    
هـ، في مطبعة الخانجي حسب تاريخ النسخة الموجودة في مكتبتي،          ١٣٠٠طُبع عام    لكتابأن ا 

أما كتاب البيطار بأجزائه الثلاثة فهو كذلك موسوعة لرجال وأدباء وشعراء العالم العربي، ولو لا               
 لضاعت أسماء كثيرة واندثرت جهود علمية متعددة، لذا آمل من حبيبنا العلاونة             نهذان الكتابا 

ن يضيف إلى المكتبة العربية بجهده ما يخص الرائدين المرادي والبيطار، سائلاً االله سبحانه وتعالى                أ
 .له كل توفيق في مسيرته العلمية الجديرة بالاحتفاء

إن شاء االله الكتابان أنا والدكتور بشار والفريق الذي معنا إن شاء االله              :  الأستاذ أحمد العلاونة  
 .اهير والأعلامسنفرغهما في كتاب المش
  :الأستاذ المساعد بكلية المعلمين بجدة، الدكتور حامد صبحي السيوطي، يقول: عريف الحفل

التكريم الذي يظهر المُكرم وهو أهل للإظهار في عصر ظهر فيه من ليسوا أهلاً                ..  نعم
تي العظام  للإظهار، وتعقيباً على غيبة العظام في مصر خاصة في وقتنا الحاضر، سألت أحد أساتذ              

ربما :  عن السبب في عدم وجود عمالقة في عصرنا الحاضر مقارنة بمطلع القرن العشرين فقال               
كانوا موجودين، وما يدريك الآن الظهور والشهرة الآن لهما شروطهما الزائفة والخادعة               

 .فما رأيكم في هذا الرأي؟ خاصة وأنتم ممن ينطبق عليهم هذا الكلام. والهدامة



واالله هو سبب شهرة الأدباء بداية القرن يعني خاصة مصر، لأن الناس             :  د العلاونة الأستاذ أحم 
تصروا على البرامج التلفازية الفاسدة،     قكانت تقرأ، وتفهم ما تقرأ، أما الآن فالناس لا تقرأ، إما أن ي             

عمره سنة  مسلسل ستار أكاديمي أو برنامج النجوم ربما        :  ، وللأسف مثلاً  "ستار أكاديمي "،  "سوبر ستار "
ومع ذلك اسمه على كل لسان، فالناس مع الأسف يتجهون له حتى أصبحوا لا ينظرون لا على                    

 .مسلسلات ولا على أفلام، بل على البرامج الساقطة بكل أسف
 :الأستاذ علاء أحمد، يقول: عريف الحفل

 هل مؤلفاتك في تراجم الأعلام هي للحصر؟
ن يقصد ذيل الأعلام فليست للحصر، الجزء الثالث         لا أدري إذا كا   :  الأستاذ أحمد العلاونة  

الذي سيظهر قريباً إن شاء االله فيه تراجم كان يجب أن تكون في الجزأين الأول وفي الثاني، لكن المصادر                   
إن شاء االله سأكتب عن        "علماء مفكرون ومعاصرون  "لم تكن موجودة أمامي، وبالنسبة لسلسلة        

 .هاالدكتور عمر فاروق إن شاء االله في
  :من الأستاذ منصور سيد أكرم، يقول: عريف الحفل

 ديوان شعر، علماً بأنه شاعر وله       -عليه رحمه االله  -هل للملك عبد االله ملك الأردن آنذاك        
 .مع الشاعر عرار جولات وصولات، أرجو إفادتنا أفادك االله

كاملة للملك عبد   له ديوان شعر مطبوع، وأيضاً طُبع ضمن الأعمال ال        :  الأستاذ أحمد العلاونة  
 .االله بن حسين، طبع مرتان

  :سؤال من الأخ عبد الحكيم خيران، يقول: عريف الحفل
وقفه بلا شك مدى الاهتمام     تسي..  إن المتتبع لسيرتكم الذاتية وكتاباتكم سيتوقف بلا شك       

نافحين الذي تولونه للغة الضاد، وحبكم لها، ويخلُص إلى أنكم أحد حماا، تقفون في معسكر الم               
عنها، في عصر باتت تتردى فيه في مأزق خطير وتعاني من كثير من السهام المسمومة والضربات                
العنيفة التي توجه إليها، أسألكم عن رأيكم في الوضع الذي آلت إليه العربية وهل لنا أن نتوقع                  

 منكم كتابات في هذا المنحى؟
 الآن سيئ جداً، يعني أغلب خريجي قسم        في حقيقة وضع اللغة العربية    :  الأستاذ أحمد العلاونة  

 في اللغة العربية بالأردن يفتخر أنه ليس في بيته           اًذكر أن دكتور  أاللغة العربية مستواهم ضعيف، و    
مكتبة، وأنا بالنسبة لي لست متخصصاً أو ليست لي كتابات في اللغة العربية، واتجه نشاطي إلى كتابة                  

 . العربية، إنما سأمجد من حمل اللغة العربية إن شاء االله في كتاباتيالتراجم، فلم تكن لي كتابات عن اللغة



شكراً لضيفنا الكريم، وأحب أن أوضح أن الاثنينية لا تحجب           :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
كلمة لصاحبها ولكن لا يمكننا أن نلقي الكلمات التي تردنا في نفس الأمسية من الأخوان الكرام                   

 أو أبيات شعرية، وأعد كما سبق وأوضحت أن الجيد منها سيأخذ طريقه             كمداخلات، أو تحية للضيف   
فقط القصائد، ولكن ليست الكلمات، وربما أجد من المناسب في هذه             "  الاثنينية"للنشر في كتاب    

الأمسية وأنا أرى أننا في كل أمسية تزداد معنا الكلمات والكثير منها كلمات تأتينا لإلقائها بالنيابة عن                 
 الغير موجودين معنا أن نحجبها، وهذا ليس قول ينطبق إطلاقاً على الجميع ولكن سيكون                 أصحاا

استثناءً ما يذاع، فأرجو أن يعذرني الأخوة الكرام إذا حجبت أي كلمة لضيق الوقت ولنعطي للضيف                
ام، مساحة أكبر للحوار معكم، ولأننا أحياناً نسهر إلى وقت متأخر مما يزعج كثيرا من الأخوة الكر                 

 .الذين أرسلوا لي محتجين على ذلك
وردتني هنا أسماء مقترحة للتكريم في الاثنينية من السيد مجد مكي، أشكر له ذلك وأحب أن                  
أوضح أن هذه مهمة كل من يرتاد هذا المنتدى، لأن المنتدى منكم وبكم ولكم ومعكم، فمثلاً من                   

سيأخذ  هو فعلاً يستحق التكريم، وإن شاء االله      ضمن الأسماء التي طرحها الأستاذ عبد االله الطنطاوي، و        
طريقه إلى هذه المنصة بإذن االله، وبعض أسماء ذكرت تشرفنا بتكريمهم مثل أستاذنا أبو عبد الرحمن ابن                  
عقيل الظاهري، مولانا المرحوم أبو الحسن علي الحسن الندوي، ورحمة االله عليه الشيخ عبد الفتاح أبو                

 وعلامتنا الشيخ مصطفى الزرقاء، كل       -رحمه االله -اء الدين الأميري    غدة، وشاعرنا الكبير عمر     
هؤلاء كُرموا القضية ليست قضية أولويات في الحقيقة هناك أعلام يستحقوا التكريم، وفات الاثنينية أن               

 وليس ذلك قصوراً ولكن كما ذكرت وأكرر دائماً أن القضية ليست قضية أولويات              ،تشرف بتكريمهم 
ير، بويشهد على ذلك الدكتور محمد عمر ز      - المتيسر، مثلاً علامتنا الشيخ محمد الغزالي         وإنما حسب 

 عندما كان   -مدير جامعة الملك عبد العزيز سابقاً، كان حاضر المكالمة التي جرت بين فضيلته وبيني               
ثلاً أنا لم   زائراً للرياض كان سيقدم إلينا لنكرمه ولكن وافته المنية قبل ذلك، وهناك أشخاص كثيرون م              

أذكر في الأمسية السابقة سبب عدم تكريمنا للشيخ الجاسر، ووجدت من غير المناسب أن أذكرها ربما                 
لأا ستؤخذ من باب التشاؤم، وأنا بطبيعتي متفائل، لكن سأقول كلمات قصيرة في هذه الأمسية،                 

كثيرون منكم في لندن    شرفنا شيخنا الجاسر بقبول التكريم ورحمة االله عليه كسرت يده كما يعرف               
وطبعاً حجبت الاثنينية، المرة الثانية أيضاً تفضل بقبول التكريم وكنت في زيارة طارئة للرياض فمررت                
عليه وكنت مع أحد الأصدقاء بطائرته الخاصة، وجدت أنه من المناسب ربما تكريماً لأستاذنا أن                  

 شديدة، وأول الكلمات التي قالها بوجود ابنه        نصطحبه بالطائرة وإذا به أجده مريضاً ويعاني من أنفلونزا        
لا واالله لا يمكن أن تقدم وأنت ذه الحالة، وطبعاً حجبنا           :  الأستاذ معن أنني قادم قادم إليكم، فقلت له       

التكريم، ومرت الأيام وتشاءمت أنا نفسي وكنت على استحياء لا أود بعد ذلك أن أقول لأستاذنا                  



ية أن يصيبه شيء، وتوالت الأيام وحرمنا من ذلك ولكن الحمد الله             تفضل نحن على انتظار معكم خش     
قد من االله علينا بشيء من الفضل فكرمنا في الأمسية الماضية أول علم انتقل إلى رحمة االله، هناك                     
أشخاص آخرون كثيرون يستحقون التكريم، والقضية ليست قضية أولويات كالشيخ الغزالي ومتولي             

لكن ضيق الوقت، ولكن إن شاء االله سبحانه وتعالى عندما تقوم مؤسسة الاثنينية             الشعراوي وغيرهم و  
بدورها ربما ستعطي هذا الأمر أولويات أكثر بكثير من اجتهادي الشخصي، فهذا ما عندي في هذه                  
الأمسية، ولكم الشكر ولضيفنا الشكر الأكبر، وإن شاء االله في الأسبوع القادم نلتقي وأنتم بخير،                 

  .الكلمة لزميلي الأستاذ كتوعةوأترك 
 

  ))كلمة الختام(( 
وإن شاء االله سيكون ضيف الاثنينية القادمة بإذن االله هو الشاعر والأديب              :  عريف الحفل 

التونسي، معالي الدكتور نور الدين صمود، وكما هو معروف ومعلوم بأن الاثنينية لا يوجد لها رقاع                 
 . لأصحاب الفكر والقلم والكلمةدعوة ولكن هي تفتح قلبها قبل أبواا

تبقى الآن أن يزف الشيخ عبد المقصود خوجه عروس الاثنينية إلى فارسها في هذا الأسبوع وهي                
هدية تذكارية يقدمها لضيفه الكبير الأستاذ أحمد العلاونة ذه المناسبة، كما يقدم                لوحة الاثنينية، 

 .كة المكرمةسعادته لوحة للفنان السعودي الأستاذ خالد خضر لم
شكراً لفارسكم، شكراً لكم أنتم أيها السادة، نلتقي مجدداً في الأسبوع القادم، إلى اللقاء                 

 .والسلام عليكم ورحمة االله
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